

EL 11-M Y LA GUERRA SUCIA

El jueves 11 de marzo de 2004 ocurrió el ataque terrorista más grave de la historia de España. Diez bombas estallaron en cuatro trenes en Madrid. Las explosiones ocurrieron en hora punta y causaron 192 muertos y más de 1800 heridos. El atentado se produjo tres días antes de la celebración de elecciones generales. El primer ministro José María Aznar señaló repetidamente a ETA¹ como autora de los atentados y ocultó informaciones que apuntaban a un ataque islamista. Antes de las elecciones el atentado fue reivindicado por Al-Qaeda, como represalia por la participación española en la Guerra de Irak. A pesar de la decisión del Gobierno Aznar de entrar en esta guerra, la oposición popular española había sido masiva (90%). La represalia terrorista se cebó especialmente sobre trabajadores y estudiantes.

El 14 de marzo, el Partido Popular de Aznar perdió las elecciones. Según la izquierda, fue la respuesta de un electorado irritado por la manipulación informativa de los atentados y la participación española en la guerra de Irak. Según la derecha, fue un gesto de debilidad ante el terrorismo internacional, confirmado por la decisión del presidente Zapatero (SPDE) de retirar las tropas españolas en Irak.

¹ ETA es la sigla de “Euskadi Ta Askatasuna”. Es decir, “Patria Vasca y Libertad”. El grupo surgió en 1959 con el objetivo de crear un estado vasco independiente. El grupo causó un gran número de víctimas civiles (900). A pesar de esto, durante la dictadura franquista gozó de una relativa popularidad en País Vasco. Después del Franquismo la mayoría de los vascos la rechazaba. Hoy ETA ya no existe: en 2018 anunció su disolución.